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ANGELOPOLITANAS

TODOS SOMOS BUAP Y HACEMOS DE LA MISMA UNA 
UNIVERSIDAD GRANDIOSA: RECTORA LILIA CEDILLO

A un mes de la explosión en Xochimehuacán, 
los vecinos afectados ya decidieron: no 
abandonaran la zona y exigen que se retire 
la Policía y la Guardia Nacional.
Por lo pronto, suman 5 decesos por la 
explosión de la toma clandestina en un ducto 

de Pemex, informó el secretario de Salud, 
José Antonio Martínez, al confirmar la muerte de Pedro 
de 43 años. Comentó que presentaba quemaduras del 30 
por ciento de su superficie corporal y se mantuvo intubado 
aproximadamente 10 días.
Hay aún 4 pacientes hospitalizados, uno está grave en el 
Hospital de Niño Poblano y tres están delicados.
Ante este hecho, el gobernador Miguel Barbosa Huerta aseguró 
que su administración sigue atendiendo la reconstrucción de 
viviendas, además pidió compresión de la reubicación a los 
poblanos que construyeron sobre ductos de gas. Dijo que 
se tendrá toda la paciencia para hablar con los afectados y 
hacerles ver que donde se pretende ubicar sus inmuebles 
son zonas con mejores condiciones de urbanización.
Ayer mismo, los vecinos afectados y sobrevivientes de la 
explosión realizaron una protesta en la junta auxiliar y dijeron 
que no saldrán de la zona y quieren seguir ahí donde esta-
ban sus casas. Rechazan que la reconstrucción se realice 
en otros rumbos de la ciudad y simplemente dijeron que no 
se trasladarán.

De mañana jueves 2 de diciembre hasta el sábado 
4 se vacunarán contra Covid-19 a jóvenes de 15 
a 17 años en la capital y la zona metropolitana, 
informó el secretario de Salud. Se contempla a 
los municipios de: San Andrés Cholula, San Pedro 
Cholula, Santa Isabel, Cuautlancingo, Coronango 
y Ocoyucan, además de la ciudad de Puebla.
El secretario indicó que los puntos de atención serán: 
Hospital del Niño Poblano, Centro Expositor, como 

punto masivo, Hospital General del Sur y Hospital del ISSSTEP
En este mismo periodo se realizará la aplicación de segunda 
dosis a jóvenes de 15 a 17 años con comorbilidades que 
fueron vacunados del 8 a 10 de noviembre. El secretario 
destacó que también habrá vacunación de segundas dosis 
para personas de 18 y más.
El gobernador Miguel Barbosa Huerta aseguró que en 
diciembre se publicará el Decreto para solicitar el certi-
ficado de vacunación a los poblanos. En estos espacios 
donde se dan reuniones, tendrán acceso las personas que 
muestren su certificado de vacunación, el cual expide la 

Secretaría de Salud federal.
Es la delegación de Bienestar la encargada de subir a las 
plataformas todos los datos de las personas que ya se vacu-
naron, para que a su vez puedan obtener los códigos QR.
Mientras, para la Secretaría de Salud estatal su responsabili-
dad es mantener el biológico en buenas condiciones, llevar a 
cabo su aplicación y ver que no haya ningún efecto adverso.
Lo anterior, luego que en diversas redes sociales los pobla-
nos han referido que existen problemas para obtener su 
certificado de vacunación, y que en algunos casos los datos 
que aparecen en la plataforma son incorrectos.
Personas han expresado que, aunque tienen las dos dosis 
contra el Covid-19, en la plataforma solo aparece una e 
incluso, sin registro de alguna.

No hay una fecha precisa, “pronto”, “ya”, “no se 
descarta”, pero el presidente Andrés Manuel 
López Obrador afirmó que la tercera dosis 
de la vacuna contra Covid-19 será un hecho, 
porque hay biológicos suficientes para ello.
“La vacuna ayuda, está probado, y no 
hay ningún estudio que demuestre que no 

sirve para esta nueva variante”. La razón de 
esta insistencia en la eficacia de la inmunología es que hay 
todavía en México grandes grupos de personas que no la han 
recibido. Se trata, sobre todo, de mayores de comunidades 
muy aisladas a lo que, en ocasiones hay que convencer para 
que se vacunen.
Una nueva campaña asociada a la paga de la pensión tra-
tará de avanzar en este aspecto entre los jubilados. Hay en 
México más de 200 mil pequeñas comunidades rurales. Y 
la pandemia ha experimentado en esta semana un repunte 
del 6% en los casos activos.
Adultos mayores y maestros serán los que recibirán su 
refuerzo en primer lugar. Pero México tiene aún que com-
pletar la segunda dosis para 11 millones de personas y se 
estudia implementar la primera en niños.
La gravedad de Ómicron, la nueva variante que alarma al 
mundo, dijo López Obrador, es que solo seis de cada 100 
vacunas han llegado a África de promedio. Y que el meca-
nismo de la ONU implementado para llevar el biológico a 
quienes tienen menos recursos para ello apenas ha cubierto 
un 5% de los casos. 
“Se ha abandonado a los más pobres, como suele pasar. Es 
una vergüenza”. “Alguien ha dicho que, si Covid solo hubiera 
llegado a África, habrían cercado el continente y tirado la 
llave al mar”, añadió.

Presidió la entrega simbólica de 555 reconocimientos 
a trabajadores universitarios por 20 a 45 años de labor 
académica y administrativa en la institución

Tanto trabajadores académicos como no académicos desempe-
ñan un papel importantísimo en la BUAP y cada uno contribu-
ye en la formación de los futuros profesionistas. “Todos somos 
BUAP y hacemos de la misma una universidad grandiosa”, expre-
só la Rectora Lilia Cedillo Ramírez, al entregar reconocimientos 
de manera simbólica a 555 trabajadores por 20, 25, 30, 35, 40 
y 45 años de labor académica y administrativa en la institución.

“Todos con nuestra labor diaria contribuimos en la forma-
ción de jóvenes estudiantes que mañana serán los profesionis-
tas que seguramente nos atenderán en un hospital, juzgado, 
consultorio; en casi todas las labores cotidianas que haremos 
estará ahí presente un egresado de nuestra institución. Y eso se 
debe, nada más y nada menos, a la labor que ustedes han des-
empeñado a lo largo de todos estos años”, externó la Rectora 
de la BUAP.

Méndez, titulares de la Tesorería General y Dirección de Recursos 
Humanos, respectivamente, la doctora Cedillo Ramírez manifes-

tantas caras conocidas de compañeros universitarios, muchos 

de ellos ingresamos casi juntos a esta institución siendo jóvenes 
recién egresados de licenciatura. Recuerdo a muchos de uste-
des en el ámbito académico y administrativo, en el día a día en 
nuestra institución”.

trayectoria laboral han formado parte de la transformación de 
la BUAP. “Nos tocó vivir momentos difíciles para nuestra univer-
sidad, como huelgas y hechos desafortunados, pero también 
momentos icónicos en los cuales hemos visto la transformación 
de la institución a lo largo de los años”.

a
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MARINA RESCATA A NÁUFRAGOS 
EN YUCATÁN; 17 DE ELLOS ERAN 

MIGRANTES CUBANOS
Elementos de la Secretaría de Marina rescataron a 19 
náufragos muy cerca de Progreso, en Yucatán, de los 
cuales 17 eran migrantes cubanos

ESTUDIANTE DE 15 AÑOS MATA 
A TRES COMPAÑEROS TRAS 

TIROTEO DE EE.UU.
El tiroteo se llevó a cabo este martes por la tarde 
en un centro escolar de la localidad de Oxford, en el 
estado de Michigan, Estados Unidos

ARSENAL CONFIRMÓ CONVOCATORIA 
DE MARCELO FLORES A SELECCIÓN 

MEXICANA MAYOR
Arsenal detalló que el delantero Marcelo Flores recibió 
la convocatoria de la Selección Mexicana mayor para 
el juego ante Chile

JUICIO DE PABLO 
LYLE POR HOMICIDIO 
SERÁ EN MARZO 2022

Después de ser aplazado en varias ocasiones una jueza 
de Miami fijó para marzo de 2022 el juicio de Pablo Lyle 
por homicidio involuntario



Puebla registró un crecimien-
to del 10.4 por ciento en perso-
nal ocupado en la industria ma-
nufacturera, en horas trabajadas 
aumentó en un 10.9 por ciento 
durante el mes de septiembre, 
informó el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi).

El estudio estadístico arrojó 
que Puebla alcanzó una plantilla 
de 79 mil 586 trabajadores, ubi-
cándose entre los doce estados 
con más personal activo, ya que 
el total de trabajadores superó 
la plantilla de 72 mil 050 que se 
tenía registrada en 2020, cuan-

do había una restricción de ac-
tividades productivas a causa de 
la emergencia por covid-19.

Asimismo, durante el mes de 
septiembre de 2021, Puebla re-
gistró un total de 176 estableci-
mientos inscritos en este progra-
ma, los cuales reportaron en los 
primeros nueve meses del año 
ventas en los mercados nacional 
y del exterior por alrededor de 
194 mil 600.9 millones de pesos.

En tanto que, para el rubro 
de ventas sumaron 81 mil 777 
millones de pesos entre enero y 
septiembre en mercados locales, 
un crecimiento de 5.6 por cien-
to con respecto al mismo lapso 
del año pasado, así como 112 
mil 823.86 millones de pesos en 
ventas en mercados internacio-
nales, con un crecimiento del 4 
por ciento.

Finalmente, las remuneracio-
nes totales de los trabajadores 
del sector crecieron 31.9 por 
ciento en términos anuales. 

         ALMA MÉNDEZ
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MUNICIPIOS SIN POLICÍASFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

Fue en 1982, después de una manifestación de cacerolas, las poblanas, la mayo-
ría esposas de empresarios, fueron atendidas por los jefes policiacos en la Sala 
Juárez del Palacio de Gobierno de Reforma 711. Los tenientes coroneles Felipe 
Flores Narro y Luis Álvarez Moguel escucharon las demandas de seguridad que 
les hacían y sus quejas por los pésimos elementos que integraban a la Policía.
Fue Álvarez Moguel, quienes les dijo:
-Lo que ustedes quieren son Rambos, además de que los policías no sean indí-
genas sino jóvenes guapos. Eso sólo en las películas, aquí es lo que tenemos, no 
creo que ninguno de sus hijos quiera ser policía- les replicó.
La realidad de las policías municipales y estatales actualmente no ha cambiado 
radicalmente.
Ahora, a su favor, pasan por las Academias, pero lejos están de ser Rambos, 
muchos de ellos son hijos de otros uniformados o campesinos que emigran de su 
labor agrícola. Sus salarios y prestaciones son bajos y las condiciones laborales 
extremas, con jornadas que muchas veces superan las 24 horas por 24.
Otro de los problemas es que muchas veces por su nivel académico no cumplen 
con los exámenes que demandas las instancias gubernamentales y hay municipios 
que no llegan a un número mínimo de elementos uniformados, bueno ni siquiera 
tienen policías.
La situación es más difícil de lo que se piensa.
Ayer, el gobernador Miguel Barbosa Huerta advirtió a los presidentes municipales 
y los secretarios de Seguridad que pueden incurrir en responsabilidades legales 
por contratar a policías sin examen de control y confianza. En el estado, la mayoría 
de las autoridades tienen ese problema.
Barbosa Huerta precisó que no puede ser policía quien no tenga las certifica-
ciones correspondientes y es irresponsable que las autoridades le entregan a 
una persona un arma, una credencial de policía, sin cubrir los requisitos, lo que 
sucede en la realidad, incluyendo a la Policía Estatal.
“No puede ser policía quién no tenga su examen de control de confianza, las cer-
tificaciones correspondientes. Autoridad que le entrega a una persona un arma, 
una credencial de policía, y lo pone a desempeñar funciones de ese carácter, sin 
que reúna requisitos, incurre en responsabilidades, no es que sea más riguroso, 
es que es ilegal totalmente que se ponga como policía a quien no debe de serlo, 
a quien no reúne requisitos, simplemente cumplir con la ley, ahí están las conse-
cuencias, si todo se volviera una cadena de responsabilidades”,
Dijo que la revisión de los policías es permanente para evitar que haya elementos 
de seguridad involucrados en actos delictivos.
Puebla como muchos otros estados de la República padece la escasez de elementos 
y más si a los que se atreven a ponerse el uniforme les ponen condiciones, como 
los exámenes, seguramente serían decenas los municipios sin una corporación 
que cumpla con cuidar a los ciudadanos y su patrimonio.
Han pasado cuatro décadas y en Puebla el problema de la inseguridad y la inte-

gración de los cuerpos policiacos no ha dejado de ser conflictivo.
Con un agravante, hoy la delincuencia organizada los copta antes como inte-
grantes de sus bandas y/o los uniforma y así establece el control de importantes 
regiones del estado.
No hay vocaciones ni ingresos atractivos que generen colas para ingresar a las 
policías. Por eso los presidentes municipales suman y le dan un arma, sin importar 
si presentan los exámenes, a quien acepte el uniforme.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Hoy, que el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, cumple tres 
años de que empezó su gestión, celebrará con una fiesta masiva en el zócalo de 
la Ciudad de México.
Todo en su honor, no hay más.
En la literatura mexicana se habla de ciertas conductas por parte de los mandatarios.
Y una de esas es el llamado “Síndrome del reconocimiento”. Desde Octavio Paz y 
Carlos Fuentes se ha hablado de esa extraña actividad en la psique presidencial.
La lógica de los escritores mexicanos es sencilla.
La mayoría de los presidentes de México pasan por un proceso de desgaste 
natural en el ejercicio de sus funciones, lo que les hace sentirse incomprendidos 
y tarde que temprano, de plano ignorados.
Los mandatarios siguen en la suya de que su trabajo político ha sido excepcional 
y que los mexicanos deberían agradecérselos de rodillas. Pero algo pasó que el 
pueblo no les recompensa con aplausos y votos su trabajo extraordinario.
Así que la mente del presidente comienza a urdir una salida para abandonar el 
descrédito popular y encontrar algún lugar en donde sea recompensada su labor, 
pero, sobre todo, su visión hacia el futuro.
Aquí es donde se aparece el “Síndrome del reconocimiento” que no es otra cosa 
que buscar un cargo público internacional en donde el mandatario mexicano pueda 
ser aplaudido por extranjeros, dadas sus excepcionales dotes para el bien común 
de la humanidad entera.
Se dice que este síndrome normalmente aparece al quinto año de gobierno, dado 
que se comienza a percibir al sucesor poco a poco y se va perdiendo el poder 
absoluto. Pero hasta el quinto año, no en el tercero.
Los malosos se preguntan si esos discursos en la ONU son síntomas del “Sín-
drome del reconocimiento”, a consecuencia de una precoz unción de la sucesora.
Si esto fuera cierto, la realidad mostrará cómo la Historia es cíclica, aún para 
quien dice que la conoce sin ningún misterio.
Esta tarde podríamos confirmarlo en el zócalo de la Ciudad de México.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

CRECIÓ 10.4 % EL EMPLEO EN LA INDUSTRIA 
MANUFACTURERA, CON INCREMENTO EN SUELDOS

Construyen Centro Comercial 
Downtown en Angelópolis

Con más de 25 mil metros cuadrados de establecimientos 
será inaugurado en septiembre del 2022 el Centro Comercial 
Downtown Puebla que se espera sea el más moderno y estará 
ubicado en Lomas de Angelópolis.

Estará ubicado en un terreno de 49 mil 288 metros cuadra-
dos en la zona de Sonata y contará con estacionamiento sub-
terráneo con 770 cajones, área de Valet Parking y Concierge.

Hasta donde se sabe se encontrarán las marcas Walmart, 
Cinépolis, Family Fitness, iShop, McCarthy’s y AT&T, Family 
Fitness con dos mil 500 metros cuadrados y una zona de res-
taurantes con terraza panorámica.

Para solicitar más información sobre la renta de locales son 
el número de teléfono 55-38-88-73-72 y su correo electrónico 
downtown@cinuk.mx o en la página de internet llamada www.
downtownpuebla.mx.  ALMA MÉNDEZ
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Puebla, Pue- El programa “Beca Manutención del 
Gobierno del Estado de Puebla 2021”, está enfocado 
al apoyo solidario para estudiantes poblanos, lo cual 
coadyuvará a la transformación del país, aseguró el 
secretario de Educación, Melitón Lozano Pérez, al 
encabezar la ceremonia donde entregó estos bene-

debe estar orientada en este sentido”.
En esta ocasión fueron distribuidos 3 mil 216 pe-

sos (en una sola exhibición) a 9 mil 02 estudiantes 
de 51 instituciones de educación superior públicas, 

busca incrementar los niveles de cobertura, calidad y 
permanencia de las y los aprendientes.

Los apoyos están dirigidos a estudiantes embara-

discapacidad y provenientes de pueblos originarios 
pertenecientes a diversas regiones de la entidad; al-
gunas de las instituciones participantes fueron uni-
versidades pedagógicas nacionales, politécnicas, de 
la Salud, escuelas normales, Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla e institutos tecnológicos supe-
riores.

-

Juárez”, ubicada en el municipio de Zacatlán, agra-
-

uniformes, materiales de prácticas y lo necesario 
-

te también favorece a sus familias.  ALMA MÉNDEZ

Familias inconformes 
en Xochimehuacán por 
dimensiones de nueva casa
Puebla, Pue. Más de 100 familias de San 
Pablo Xochimehuacán rompieron los cer-
cos de seguridad e ingresaron a los pre-
dios donde fueron demolidas sus vivien-
das tras la explosión del pasado 30 de oc-
tubre por tomas clandestinas, se niegan a 
ser reubicados.

En voz de una de las afectadas de 

estatal no son de las mismas dimensiones 

bienes, ni paracaidistas.

-

un terreno de 200 metros donde había un 

no puede dar.

empezamos a construir desde cero, po-
demos unirnos entre todos y meter los 
servicios públicos”, acotó.

Por su parte Antonio Sánchez, pidió el 
retiro de la Guardia Nacional, acusó rapi-

-

las autoridades ya les han presentado op-

         ALMA MÉNDEZ

Un muerto más tras explosión en 
Xochimehuacán, ya son 5 víctimas

120 inmuebles en alto riesgo en Xochimehuacán
EL RIESGO

SILVINO CUATE

Puebla, Pue. El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, informó que, a un 
mes de la explosión de una toma clandestina de Gas LP en San Pablo Xochimehuacán, el 

que se mantiene en resguardo la zona para evitar algún posible riesgo y sigue instalado el 
albergue para atender a los ciudadanos que así lo necesiten, además sigue la coordinación con 
el gobierno del estado para la regularización de predios.
“Ya el gobierno está en proceso de la construcción y nosotros como lo hemos hecho, 
mantendremos las acciones en esta zona hasta que terminemos con la atención de todos los 

están destinando para estos apoyos, Rivera Pérez sostuvo que son ingresos del predial de este 
año y no se toman en cuenta los que los recursos recientes del programa de pago anticipado 
que inició hace unos días.

Puebla, Pue. A un mes de la explosión 
de una toma clandestina en San Pablo 
Xochimehuacán, suman 5 decesos por 
este hecho, informó el secretario de Salud 
de Puebla, José Antonio Martínez García, al 

-
tubado aproximadamente 10 días.

-

Carlos de 23 años, con el 27 por ciento 

-
tes hospitalizados, uno está grave en el 
Hospital de Niño Poblano y tres están 

pereció al momento de la explosión
Praxedis Martínez Martínez, de 62 

años de edad
Angélica Andrea Cruz de 17 años, 

hospitalizada
Ante este hecho, el gobernador Miguel 

-
tración sigue atendiendo la reconstruc-
ción de viviendas, además pidió compre-

contribuyeron sobre ductos de gas.

 “NO SE CONSTRUIRÁ EN 
TERRENOS PROHIBIDOS”

toda la paciencia para hablar con los afec-
-

de ubicar sus inmuebles serán zonas con 

puede construir en un lugar, en un terre-
no en donde está prohibido hacerlo, y los 

reconstruir no se pueden invertir en ese 
tipo de terrenos, es un asunto de fácil 

-

Gilberto Higuera Bernal no ha presentado 
información sobre algún detenido o indi-
cios de los posibles involucrados.

 SILVINO CUATE

Entrega SEP “Becas Manutención” a más de 9 mil estudiantes de educación superior pública

EN ESTA OCASIÓN FUERON DISTRIBUIDOS 3 MIL 216 PESOS (EN UNA SOLA EXHIBICIÓN) A 9 MIL 02 ESTUDIANTES 
DE 51 INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR PÚBLICAS, EXPLICÓ EL FUNCIONARIO. FOTO: 
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DESABASTO DE PAQUETES 
ALIMENTARIOS DERIVA EN 
AUMENTO DE PRECIOS EN 
ALIMENTOS
Debido al reciente aumento de la in-

-
-

-
-

-
-

-

-
-

 ALMA MÉNDEZ

Descienden contagios, pero mantiene 
Covid a 142 poblanos hospitalizados

DEL 2 AL 4 DE DICIEMBRE 
VACUNACIÓN ANTI COVID 
A JÓVENES DE ENTRE 15 Y 
17 AÑOS EN LA CAPITAL

-

San Andrés Cholula / San Pedro Cholula
Santa Isabel / Cuautlancingo
Coronango / Ocoyucan

-

-

-

-

-

-
 SILVINO CUATE

ESTE 04 DE DICIEMBRE 
ARRANCA TELETÓN 2021 
“ORGULLOSAMENTE 
TERCOS”

-

-

-

-

-

 ALMA MÉNDEZ

Crece la violencia contra alumnas en Puebla y docentes no ayudan a detectarla

-

-
-

-

 SILVINO CUATE

-

-

-

-

-

-

Durante la ponencia, “Protocolo de pre-

-

-

-

     AURELIA NAVARRO
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TEHUACÁN INVITA AL 
“FESTIVAL VALLE ILUMINADO”; 
FOMENTARÁN TURISMO Y 
REACTIVACIÓN ECONÓMICA
Puebla, Pue- Con el objetivo de fomentar la llegada de turis-
tas, incentivar la economía y promover atractivos, el municipio 
de Tehuacán realizará el “Festival Valle Iluminado”, del 09 de 
diciembre al 09 de enero, mismo que contará con diversas acti-
vidades como un recorrido para admirar la decoración navideña 
en vialidades de esta demarcación.

Carlos Palma Marín, regidor de Turismo, Arte y Cultura del 
Cabildo tehuacanense, destacó que la actual administración 
municipal coincide con la visión del gobernador Miguel Barbosa 
Huerta, para hacer del turismo y la cultura palancas para el de-
sarrollo económico regional y con ello generar prosperidad social.

La directora de Desarrollo Turístico de Tehuacán, Adriana 
Estrada Trejo informó que esta actividad contará con atractivos 
como el corredor de artesanos, puestos de comida tradicional 

escenario en el parque “Jardín Guadalupe”, donde habrá dia-

semana la presentación de artistas locales.
Ramón Montero, prestador de servicios y guía turístico espe-

ya que incentivará la llegada de visitantes, principalmente de mu-
nicipios cercanos y estados como Veracruz, Morelos, Ciudad de 
México, Estado de México, Tlaxcala y Oaxaca, a quienes ofrece-
rán recorridos y otros servicios a costos accesibles.  ALMA MÉNDEZ

Pista de Hielo en Angelópolis; del 
3 de diciembre al 15 de enero

Ayuntamiento buscará el 
aumentar entre 4 y 15 pesos 
cobro de alumbrado público

INCREMENTA TALA 
CLANDESTINA EN IZTA-POPO 
Y SIERRAS DE PUEBLA
Puebla, Pue- El delito de tala clandestina en todo el estado, 
pero en especial en la zona boscosa Izta-Popo y las Sierras 
de Puebla, ha incrementado, para inhibir esta mala práctica el 
Congreso local está trabajando en punto de acuerdo para fo-
mentar la denuncia y estas procedan si las interpone un ejida-
tario o ciudadano.

El diputado por el PVE, Jaime Natale, indicó que este punto 
de acuerdo lo que busca es que los 217 ayuntamientos y el 
Gobierno del Estado se involucren para incentivar la denuncia 
contra la tala clandestina, prácticas que no solo hacen pequeños 

les es imposible poner un alto e intentar denunciar.
Adelantó que la aprobación ya se dio este día comisiones, y 

será el jueves de esta misma semana ante el pleno donde se es-

emanados de Morena, PT, MC, PRI, o PAN, en especial porque 
consideró que no es un tema político sino social.

Jaime Natale precisó que el llamado es para la Semarnat, 
Secretaría de Medio Ambiente, los 217 ayuntamientos, para dar 
mayor precisión a las denuncias que se interpongan y que estos 
tengan la certeza de que serán seguras.  AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue- El Ayuntamiento de Puebla pretende 
aumentar entre 4 y 15 pesos el cobro por el dere-
cho de alumbrado público (DAP) para 2022, a pe-
sar de que fue considerado anticonstitucional por la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Dicho cobro aplicará para el 85 por ciento de la 
población que se encuentra en el nivel de 1 a 5 para 
casas habitación, al igual para el restante 15 por 
ciento que abarca niveles del 5 al 13 correspondiente 
a establecimientos, negocios e industrias.

La tarde de este martes, la Comisión de Hacienda 
-

caciones al Código Fiscal y la Ley de Ingresos 2022.
Con esta acción se pretende incrementar entre 5 

y 6 por ciento el cobro por el derecho de alumbrado 
público (DAP).

Es importante mencionar que, una vez que se 
avaló la iniciativa será turnada al Congreso local, 
para su discusión y aprobación.

En caso de que los legisladores avalen la propues-
ta, a partir de 2022 comenzará a cobrarse este im-
puesto, con cargo al recibo de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE).

Sin embargo, para realizar el cobro, el munici-

Comisión Federal de Electricidad (CFE).
Cabe mencionar que, en diciembre de 2020, el 

Congreso del estado eliminó de la Ley de Ingresos 

el cobro por el DAP, debido a que la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) lo declaró inconstitu-
cional.  SILVINO CUATE

Puebla, Pue. Este día comenzaron los tra-
bajos para la instalación de la Pista de Hielo 
en Angelópolis, en la zona de la Estrella de 
Puebla.

Este atractivo decembrino estará del 3 de 
diciembre y hasta el 15 de enero en horario 
de 12:00 a 23:00 horas, y tendrá un costo de 
100 pesos para adultos y 40 pesos para los 
niños.

Este atractivo forma parte del programa 
denominado “¡Que Reviva Puebla!”.

Feria Navideña Cuna de Artesanos, en Amozoc
En Atlixco, la Feria de la Nochebuena y la Villa 
Iluminada
En Chignahuapan la Feria Nacional del Árbol y 
la Esfera
En Huejotzingo la Feria de la Sidra
En Puebla Videomapping, exposiciones y con-
ferencias
En Tehuacán el Valle Iluminado
En Xicotepec conciertos y el videomapping “Entre 
Nubes y Café”
En la Secretaría de Cultura talleres de pi-

ñatas y adornos navideños
Villas Navideñas, Videomapping en el lago 

de la Concordia y Catedral de jueves a domin-
go.  ALMA MÉNDEZ



Puebla, Pue. Como presiden-
ta de la Comisión Inspectora 
del Congreso local, la mo-
renista Olga Lucia Romero 
Garci-Crespo, reconoció que 
la “experiencia” del equipo de 
trabajo del alcalde Eduardo 
Rivera Pérez, es lo que está 
permitiendo detectar las posi-
bles inconsistencias e irregula-
ridades cometidas en el proce-
so de entrega-recepción, que 
al último corte sumaron más 
de 2 mil. 

Señaló que, al estar por 
concluir el año y debido a que 
los procesos son muy largos, 
sería hasta los primeros meses 
de 2022 cuando el Legislativo 
logre conocer por completo la 
información que se precisará 
en esos expedientes.

La diputada por Morena 
informó que previo al cambio 
de gobiernos municipales, al 
Congreso local llegaron 86 
denuncias interpuestas por 
ciudadanos del interior del es-
tado, con acusaciones sobre el 
mal uso de los recursos públi-
cos.

Romero Garcí-Crespo citó 
“todo mundo se queja de 
sus presidentes o de muchos 

presidentes”, por temas re-
lacionados al incumplimien-
to, en especial en materia de 
obra pública que quedaron a 
medias, inconclusas o simple-
mente nunca se ejecutaron.

Es importante mencionar 
que de la situación precisa que 
guarda el Ayuntamiento de 
Puebla, tendrá que ser desde 
la Contraloría hasta la propia 
Auditoria Superior del Estado 
las que determinen si habrá 
sanción o no por estas irregu-
laridades.  AURELIA NAVARRO
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Torneo de fut “De la calle a la 
cancha” en el zócalo de Puebla

Consecuencias legales 
para ediles poblanos 
si contratan a policías 
“balines”
Puebla, Pue. El gobernador de Puebla, 
Miguel Barbosa, advirtió que los presi-
dentes municipales y los secretarios de 
seguridad pueden incurrir en responsa-
bilidades legales por contratar a policías 

“Pueden incurrir en responsabi-
lidad los propios alcaldes o los pro-
pietarios secretarios de Seguridad 
Pública de cada lugar”, declaró.

Barbosa Huerta dijo que no pue-
de ser policía quien no tenga las cer-

irresponsable que las autoridades le 
entregan a una persona un arma, una 
credencial de policía, sin cubrir los re-
quisitos.

El mandatario poblano dijo que no 
se está siendo más riguroso en la con-
tratación de elementos de seguridad, 
sino que es ilegal que se ponga hacer 
policía a quien no reúne lo solicitado. 

“No puede ser policía quién no ten-

Autoridad que le entrega a una perso-
na un arma, una credencial de policía, 
y lo pone a desempeñar funciones de 
ese carácter, sin que reúna requisi-
tos, incurre en responsabilidades, no 
es que sea más riguroso, es que es 
ilegal totalmente que se ponga hacer 
policía a quien no debe de ser policía, 
a quien no reúne requisitos, simple-
mente cumplir con la ley, ahí están las 
consecuencias, si todo se volviera una 
cadena de responsabilidades”. 

Dijo que la revisión de los policías 
es permanente para evitar que haya 
elementos de seguridad involucrados 
en actos delictivos.  SILVINO CUATE

EN 2022 LA COMISIÓN INSPECTORA 
CONOCERÁ DETALLES DE ANOMALÍAS 
DEL GOBIERNO DE RIVERA VIVANCO

Puebla, Pue. El presidente municipal, 
Eduardo Rivera Pérez, encabezó la pre-
sentación de la doceava edición del tor-
neo de fútbol estatal “De la calle a la 
cancha”, el cual se realizará el 4 y 5 de 
diciembre en el zócalo de la ciudad.

Dijo que Puebla será sede del torneo 
Street Soccer y con ello se buscará impul-
sar acciones en favor del turismo, y alejar 
a los jóvenes de actos delictivos.

Comentó que este torneo se realizará 
con la participación de Telmex y Telcel, 
además, la inscripción es totalmente gra-

tuita para quienes deseen participar y su 
registro será el día del torneo en la plan-
cha del zócalo.

“Estamos poniendo a Puebla en los 
ojos de nuestro país y es muy impor-
tante promover esta iniciativa (...) pro-
mover el deporte como una herramienta 
para la ayuda de los jóvenes y la socie-
dad”, dijo.

Rivera Pérez enfatizó que el deporte 
es una gran herramienta para alejar a 
las personas de las adicciones y para la 
integración social al igual que familiar.

“Este gobierno está comprometido 
-

te en nuestro municipio de Puebla y esta 
hermosa herramienta de Street Soccer 
que en conjunto con la fundación Telmex 
es realmente una gran oportunidad para 
extenderle la mano para que Puebla pue-
da ser ejemplo de que se está promovien-
do el deporte”, declaró.

Para concluir, señaló que para cambiar 
el rumbo de Puebla es necesario impulsar 
acciones en favor de los jóvenes, pues 
son el futuro de la ciudad.  SILVINO CUATE

Pasarela de 16 perfiles 
en el Congreso por un 
espacio en el Itaipue
Puebla, Pue. Este viernes 3 de diciembre en el Congreso 

como comisionados del Instituto de Transparencia, Acceso a 
la Información Pública y Protección de Datos Personales del 
Estado de Puebla (Itaipue), la intervención será en orden 
alfabético. 

Las comparecencias se desarrollarán sólo este día, cada 
intervención tendrá la duración de 20 minutos, a partir de 
las 9:00 de la mañana, donde diputados escucharan a cada 
uno de los 16 aspirantes, entre los que destacan, el ex pre-
sidente de la Comisión de Derechos Humanos (CDH), Adolfo 
López Badillo, y el ex coordinador de transparencia en el 
ayuntamiento, Rodrigo Santiesteban Maza.

Es importante mencionar que quienes sean elegidos ten-
drán que haber comprobado su experiencia en materia de 
transparencia, tener habilidades en participación de cuerpos 
colegiados, prestigio, además de actividades de docencia y 
capacitación en materia de transparencia, defender su en-
sayo, entre otros aspectos.

A partir de que se cumpla con este proceso, será en el 

que suplirán tanto a la ex comisionada Gabriela Sierra y esté 
al frente de este espacio hasta el 2023, así como a Marcela 
Carcaño para un periodo que vence este 4 de enero del 2022.

-
ceso están: Daniel Cortés Pineda, Sergio Díaz Saenz, Gabriel 
Guerrero Monter, Nohemí León Islas, Ernesto Cruz Flores, 
Araceli Vargas Jiménez y Lorena Varela Tepox, Marco Vera 
Garay, Ingried Rojas Rocha, Martín Fuentes Holland, Harumi 
Fernanda Carranza Magallanes, Claudette Hanan Zehenny, 
Adelita Murillo Chejín, José Jiménez Flores.  AURELIA NAVARRO
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En Puebla, aprueban Ley de 
Ingresos para Ejercicio Fiscal 
2022 por más de 104 mmdpAún sin registro nacional, militantes 

del PES, FXM y RSP podrán 
participar en elección estatal
Puebla, Pue- Los partidos políticos, Partido Encuentro 
Solidario (PES), Fuerza Por México (FXM), y Redes Sociales 
Progresistas (RSP), perdieron su registro a nivel nacional, 
pero quienes militaban en estos institutos podrán solicitar el 
registro local y así tener la oportunidad de poder participar 
en la elección estatal, incluyendo el proceso extraordina-
rio en los municipios del San José Miahuatlán, Teotlalco y 
Tlahuapan.

Este martes en sesión el Instituto Electoral del Estado 
(IEE), los consejeros aprobaron el proyecto para la desapa-
rición de estas tres fuerzas políticas en el ámbito nacional, 
toda vez que ninguno de ellos alcanzó el 3 por ciento de la 
votación para conservar su registro como partido político, 

-
ticipar en elecciones locales de Puebla.

 Durante los comicios del pasado 6 de junio el PES ape-
nas obtuvo 2.83 por ciento, Fuerza Por México 2.48 por 
ciento y Redes Sociales Progresistas con 1.83 por ciento, es 
decir, ninguno de los tres llegó al 3 por ciento.

En esta misma sesión, fue aprobado el “imagotipo” que 
el IEE utilizará para las elecciones extraordinarias de 2022, 
las demarcaciones de San José Miahuatlán, Teotlalco y 
Tlahuapan.  AURELIA NAVARRO

SE CONFRONTAN PANISTAS Y MORENISTAS 
POR INFORME DE AMLO EN EL ZÓCALO

MÓNICA SILVA CONFÍA QUE SE 
PERMITA DESTITUIR A TITULAR 
DE LA ASE SI ES INEFICIENTE
Puebla, Pue- La diputada presidenta de la Comisión de 
Gobernación y Puntos Constitucionales, Mónica Silva Ruiz, 
confía que la iniciativa que permitirá destituir a quien fun-
ja como titular de la Auditoría Superior del Estado (ASE), 

concluya el primer periodo de sesiones en el Congreso 
local, este 15 de diciembre. 

No obstante, reconoció que lo importante de esa ini-
ciativa enviada por el gobernador Luis Miguel Barbosa 
Huerta, no es su aprobación, sino que esta sea lo más ro-
busta posible y que de ser necesario se incluyan los aspec-
tos que propongan los diferentes Grupos Parlamentarios, 
de ahí, que los tiempos no importan, pues de ser necesa-
rio se estaría aprobando más adelante.

La congresista precisó, “no hay que perder de vis-
ta que lo más importante es garantizar el derecho a la 
rendición de cuentas, un derecho que tenemos todos los 

Mónica Silva evitó mencionar si a esta iniciativa se le 
contemplan ya algunos cambios o pasará tal cual el docu-
mento enviado por Barbosa Huerta, pero insistió en que 
“la intención es incorporar todas las voces de los Grupos 
Parlamentarios, la iniciativa está a consideración de todos 
y las observaciones serán integradas al dictamen”.        

Precisó que, por ello, es que este día se declaró un re-
ceso en la comisión para que sea retomada este miércoles 
y el estudio minucioso a cada uno de los apartados de 
esta iniciativa puedan ser discutidos escuchando las voces 
de todos los grupos parlamentarios, y poder cumplir con 
el robusto análisis.

En el Congreso local solo restan dos sesiones ante el 
pleno, con las fechas del 2 y 9 de diciembre, de ahí que 
a lo largo de estas dos primeras semanas de diciembre 
se estarán realizando comisiones que permitan desahogar 
los primeros trabajos de la LXI Legislatura. 

           AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue- Por unanimidad, diputados integrantes de 
la Comisión de Hacienda en el Congreso local aproba-
ron el proyecto de dictamen sobre la Ley de Ingresos 
para el Estado de Puebla para el Ejercicio Fiscal 2022, 
que va por el orden de 104 mil 094 millones de pesos, 

ni adicionales que afecten a la población. 
Reiteraron que, de esto el 50.36 por ciento son 

aspectos considerados de libre disposición y el 49.4 
por ciento de transferencia federales etiquetadas. En 
esta discusión se analizaron 247 conceptos que inte-
gran el proyecto de dictamen.

En el caso de Puebla, la estimación al 2021 fue 
de 6.4 por ciento, ahora, para el periodo 2022-2025 
se estima el promedio nacional, de ahí que la Ley de 
Ingresos no prevé nuevos impuestos y se mantienen 

Con base a esto, se estima que Puebla reciba por 
concepto de participaciones la suma de 43 mil 518 
millones de pesos, al haber sido aprobado el paquete 
económico federal, que incluye este monto para la 
entidad local.

En la estructura del dictamen dan cuenta que de 
ingresos se prevé una recaudación de mil 44 millones 
de pesos, para el Ramo 33 para estados y municipios 
para 2022 es de 40 millones de pesos, con destinos 

El coordinador de los diputados del PRI, Jorge 
Estefan Chidiac reconoció que en esta Ley de Ingresos 

es menor al real, agregó “no encuentro nada que nos 
pueda generar molestia con los ciudadanos”.

No obstante, reconoció que conforme pase el 
tiempo sea notorio que los criterios con los que se 
hizo esta propuesta se alejen de la realidad en fun-
ción de cómo se está en economía fracturada, y por 
lo cual se espera que la federación haga algo para 
poder cumplir con este escenario económico proyec-

tado para el estado de Puebla.   

SE MODIFICA E IGUALA PARA QUE HAYA PISO 
PAREJO 
En el caso de las plataformas que brindan el servicio 
mercantil, y de los cuales concesionarios reclamaban 
que no había piso parejo, Jorge Estefan Chidiac ex-
puso que la iniciativa contenía un cobro mayor para 
las plataformas que para los taxis, se hizo el cambio 
para que todos sea por un monto de 2 mil 735 pesos.

Sobre el pago de derecho, aclaró que la modi-

vehículo, dando nuevamente piso parejo para plata-
formas y los concesionarios de taxi.

“Se sube, pero se empata, deben estar contentas 
ambas partes. El que hayamos aprobado la ley de in-
gresos no quiere decir que eso vaya a existir, lo aproba-
mos de acuerdo a lo que dice la Ley, con la federación. 
Los municipios deben ser cautelosos y estados”, dijo.  

Al concluir la sesión, Estefan Chidiac aclaró que la 
ley de ingresos disponía que el servicio de transporte 
mercantil privado como Uber, o Cabify, al inscribirse 
tenía que pagar por el derecho hasta tres veces, aho-
ra solo se pagará por vehículo, cerró.  AURELIA NAVARRO

Poblanos estarán presentes con 
AMLO en el zócalo de la CDMX

EL INFORME

AURELIA NAVARRO

que Puebla esta lista para salir en contingentes este 1 de diciembre 
rumbo al zócalo de la Ciudad de México para escuchar el informe del 
presidente Andrés Manuel López Obrador correspondiente a su tercer 
año de gobierno. En medio de esta logística, llamó a evitar creer en esas 
ideas mal intencionadas que van en contra de las acciones que encabeza 
López Obrador y pidió acercarse a las familias para encauzarlas a favor 
del movimiento de la 4T. La ex edil de Puebla capital, Claudia Rivera 
Vivanco es otra de las morenistas que, al tener mayor representación 
entre la militancia está convocando a presenciar el informe de gobierno 
que tendrá lugar a las 17:00 horas este 1 de diciembre en el zócalo 
de la Ciudad de México. Haciendo uso de sus redes sociales, Rivera 
Vivanco citó “Unámonos para refrendar la lucha por la #4T en #México; 
nuestro presidente @lopezobrador_ rendirá un informe sobre la 
organización alcanzada en esta mitad del camino. Celebremos 3 años 
de buena transformación en el país”. En días recientes, López Obrador 

quienes asistan que utilicen cubrebocas, sin que sea obligatorio, pero sí 
recomendable por estar en pandemia por Covid-19. 

Puebla, Pue. La diputada federal por el 

“irresponsable” que ante la advertencia de 
una cuarta ola de contagios con la variante 
Ómicron del Coronavirus, sea el propio po-
der federal el que este convocando a una 
concentración masiva sólo para escuchar el 
informe de Andrés Manuel López Obrador.

Los integrantes del Grupo Parlamentario 
-

maron que previo a este informe, ellos es-
tán analizando cada una de las acciones que 
López Obrador ha incumplido a lo largo de 
este primer trienio al frente del país.

De forma particular, Huerta Villegas ex-
presó: “nos parece una irresponsabilidad 

-
calo de la CDMX como si no existiera peligro 
de una cuarta ola por Covid-19 y la amenaza 
de Ómicron”.

Por separado, en el Senado de la 
-

mera evaluación de las acciones de López 

70 por ciento de la aprobación para seguir 
como un gobierno del pueblo.

Senadores de varios estados, destacaron 
que en el país nunca se tuvo un presidente 

que alcanzara esos niveles de aprobación a su gobierno y se reite-
raron como personajes comprometidos para seguir respaldando las 
acciones de López Obrador.  AURELIA NAVARRO
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Medioambiente 

A SABIENDAS DE QUE SU ESPOSO, 
Bernardo Caal Xol, está ence-

rrado en condiciones deplorables, 
hacinado junto a hombres que 
cumplen condena por los delitos 
más violentos, Isabel Matzir teme 
constantemente por su vida.

“En las cárceles de Guatemala han 
aparecido muchas personas asesina-
das”, cuenta por teléfono Matzir, una 
maestra de etnicidad maya kaqchikel 
de 40 años, a Amnistía Internacional. 

“Sabemos que pueden simular un mo-
tín, pueden disfrazar cualquier situa-
ción con tal de dañarlo”.

Caal se encuentra en prisión des-
de enero de 2018, en represalia por 
oponerse a un dañino proyecto hi-
droeléctrico al que las comunidades 
nunca dieron su consentimiento. 
Está pagando el precio de alzar la 
voz contra las empresas poderosas y 
las autoridades que hacen de forma 
sistemática un uso indebido del sis-
tema de justicia de Guatemala para 
criminalizar a quienes defienden los 
derechos humanos.

La preocupación por su seguridad 
no es infundada. El Centro de Infor-
mación sobre Empresas y Derechos 
Humanos ha contabilizado 11 asesi-
natos de activistas que se oponían a 
proyectos hidroeléctricos en Guate-
mala, mientras que Global Witness 
ha clasificado al país como el sépti-
mo más peligroso del mundo para 
las personas defensoras de la tierra y 
del medioambiente en 2020.

Aun así, Caal se niega a ser silen-
ciado. Con lápiz y papel como únicas 
armas, sigue resistiendo desde su 
celda, denunciando a todo aquel que 
considera cómplice de violar los de-
rechos humanos de su pueblo, desde 
el jefe del Estado de Guatemala hasta 
el presidente del equipo de futbol 
Real Madrid.

PRESO DE CONCIENCIA
CAAL, RESPETADO PROFESOR Y LÍDER 
comunitario de 49 años, es el mayor 
de seis hermanos originarios del te-

rritorio maya q’eqchi’ de Santa Ma-
ría Cahabón, situado en la región 
norteña de Alta Verapaz.

En 2015, las comunidades locales 
eligieron a Caal para que las repre-
sentara en su disputa con OXEC, un 
proyecto hidroeléctrico que ha res-
tringido el acceso de la población lo-
cal a los ríos sagrados de 
Cahabón y Ox-eek’, en 
los que el pueblo q’eq-
chi’ se ha bañado y ha 
pescado durante gene-
raciones. 

El acceso al agua es un motivo de 
preocupación habitual en las verdes 
y exuberantes colinas y pastos de Alta 
Verapaz, donde un censo de 2018 re-
veló que solo un 28 por ciento de la 
población disponía de agua corrien-
te en su casa, mientras que el 42 por 
ciento dependía del agua de lluvia y 
los ríos, lagos y manantiales.

La planta hidroeléctrica OXEC 
pertenece a Energy Resources Capital 
Corp, una empresa registrada en Pa-
namá, y fue construida por la empre-
sa israelí Solel Boneh. Caal ha inter-
puesto varios recursos contra OXEC 
por, presuntamente, haber destruido 
15 hectáreas de bosque y tres colinas 
sagradas, y por haber violado la legis-
lación internacional que consagra el 
derecho de los pueblos indígenas a 
dar su consentimiento libre, previo 
e informado a cualquier proyecto en 
sus territorios.

Los más altos cortes guatemal-
tecos concluyeron que no se había 
consultado adecuadamente a las co-
munidades afectadas, pero, a pesar 
de ello, permitieron que el proyecto 
siguiese adelante. Decididas a que se 
tuviese en cuenta su opinión, 195 co-
munidades locales llevaron a cabo 
su propia consulta, de forma simbó-
lica, en 2017, en la cual 26,537 per-
sonas votaron en contra de OXEC, y 
solo 12 lo hicieron a favor.

Caal empezó a recibir amenazas 
por su activismo y, más adelante, 
personal experto de la ONU denun-

El maestro maya 
encarcelado 

por defender un 
río sagrado

AMNISTÍA INTERNACIONAL

ciaría al sector privado por difamar-
lo como un delincuente violento en 
prensa, televisión y redes sociales.

En enero de 2018 la policía detuvo 
a Caal por, supuestamente, retener y 
robar a cuatro empleados de Netzo-
ne, subsidiaria de OXEC, durante una 
protesta en 2015. En noviembre de 
2018, un tribunal lo condenó a siete 
años y cuatro meses de prisión por 
detención ilegítima y robo con agra-
vantes.

A pesar de que Amnistía Interna-
cional ha hallado irregularidades, ne-
gligencia y falta de pruebas en el caso 
contra Caal, y de que lo ha declarado 
preso de conciencia, en septiembre de 
2021 la Corte Suprema de Justicia de 
Guatemala rechazó el recurso de Caal 
contra su sentencia condenatoria. 
OXEC ha negado cualquier responsa-
bilidad en su encarcelamiento.

Caal suele describir su situación 
como “tortura carcelaria”. Matzir ase-
gura que, aunque la salud de su mari-
do se ha deteriorado, las autoridades 
penitenciarias no le proporcionan 
una atención médica adecuada. Le ha 
sido imposible mantener la distancia 
social durante la pandemia y, en oca-
siones, no se le ha permitido hacer 
ejercicio en el patio, y ni siquiera ver 
el sol durante meses. Personal exper-
to de la ONU ha instado al gobierno 
de Guatemala a proteger la salud y la 
seguridad de Caal mientras esté en-
carcelado.

Las visitas se han restringido du-
rante la pandemia, de manera que 
Matzir solo ha podido verlo esporádi-
camente. La hermana de Caal, María 
Josefina, tan solo ha podido dejar co-
mida para él a los guardias que están 
en la entrada de la prisión, mientras 
que ni su madre, de edad avanzada, ni 
las dos hijas de Caal, de 12 y 14 años, 
han podido verlo. Tampoco puede 
llamar por teléfono desde la cárcel.

Matzir describe a su marido como 
un hombre honesto y trabajador que 
disfruta de la lectura. Dice que es un 
padre ejemplar, a quien le gustaba 

Caal Xol está preso en Guatemala desde enero de 2018 en 
represalia por oponerse a un dañino proyecto hidroeléctrico, el cual 

las comunidades jamás consintieron. Esta es su historia.

POR 

DUNCAN TUCKER 
 @DuncanTucker

AMNISTÍA 
INTERNACIONAL 

ha nombrado a 
Bernardo Caal Xol 

preso de conciencia, 
encarcelado solo 
por su activismo 

en defensa de los 
derechos humanos. 

Foto: especial

enseñar a sus hijas a tocar la guitarra 
y contarles historias antes de dormir. 

“Las niñas extrañan a su papá”, añade. 
“Ha sido la experiencia más difícil que 
les ha tocado vivir”.

Incluso antes de la pandemia era 
difícil para la familia hacer el trayec-
to de nueve horas hasta la prisión 
situada en la ciudad de Cobán. El 
coste de los autobuses, taxis, comidas 
y alojamiento, al que hay que sumar 
los medicamentos y los productos 
de limpieza e higiene para Caal, con-
vierten la visita en un carísimo viaje 
de tres días. Sometida a una presión 
económica cada vez mayor, Matzir 
ha tenido que dejar las clases que to-
maba antes del encarcelamiento de 
su marido, y adaptar su nuevo papel 
como principal sostén económico de 
la familia. 

“Tuve que reorganizar todo en 
cuanto a lo financiero, pues nos he-
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“En las cárceles de Guatemala han aparecido muchas 
personas asesinadas. Sabemos que pueden simular un motín,

pueden disfrazar cualquier situación con tal de dañarlo”.

mos quedado con muchas deudas. La 
colegiatura de las niñas, por ejemplo, 
se ha acumulado y hemos pospuesto 
unas cirugías que he necesitado”, se-
ñala. “Si antes dormíamos ocho ho-
ras, ahora dormimos cuatro, cinco si 
mucho... esto tendrá sus consecuen-
cias más adelante, verdad, pero por 
lo pronto se da hasta el último gramo 
de energía que se tiene al día, y no hay 
otra opción”.

OTRA AMENAZA AL SAGRADO RÍO
CAAL DEDICA MUCHO DE SU TIEMPO 
entre rejas a escribir cartas. Entre 
otras personas, denuncia con fre-
cuencia a Florentino Pérez, un mul-
timillonario español más conocido 
por ser el presidente del Real Madrid.

Además de dirigir el club de futbol 
más grande del mundo, Pérez también 
preside el gigante de la construcción 
ACS, cuya filial, Cobra, fue contratada 

para construir Renace, el mayor pro-
yecto hidroeléctrico de Guatemala, 
junto a un tramo del río Cahabón, en 
el que viven aproximadamente 30,000 
personas. 

Durante una visita a Guatemala 
en 2014 para supervisar la construc-
ción, Pérez regaló una camiseta del 
Real Madrid al entonces presidente de 
Guatemala, Otto Pérez Molina, y califi-
có Renace como “un proyecto con una 
responsabilidad social ejemplar, con 
respeto a los demás, al medioambien-
te y a las comunidades”.

Sin embargo, Caal afirma que el 
proyecto ha causado un daño terrible. 
En una carta escrita a mano desde la 
cárcel, acusa a Pérez de haber “atro-
pellado los derechos de pueblos in-
dígenas” por llenar el río de tuberías 
y desviar su curso sin consultar a las 
comunidades afectadas, “dejando sin 
el acceso al agua a miles de hermanos 

y hermanas del pueblo Maya Q’eqchi”. 
En otra misiva, insta a los aficionados 
del Real Madrid a que pidan al presi-
dente de su club “que deje en paz el sa-
grado Río Cahabón”. El proyecto ha ge-
nerado tensiones tanto a escala local 
como internacional. Poco después de 
una protesta contra Renace afuera de 
la embajada de España en 2017, la Cá-
mara de Comercio española instó a las 
autoridades de Guatemala a que dis-
persaran inmediatamente cualquier 
concentración, control de carretera o 
protesta que afectase la libertad de cir-
culación o a la propiedad empresarial 
o privada, y a que “de forma inmediata 
inicien las acciones, investigaciones y 
persecuciones penales” contra las per-
sonas responsables.

En 2019, la Corte Suprema de Jus-
ticia de Guatemala ordenó al Minis-
terio de Energía y Minas que llevara a 
cabo una consulta libre e informada 

a las comunidades; sin embargo, al 
igual que en el caso de OXEC, no sus-
pendió el proyecto, a pesar de reco-
nocer que se había violado el derecho 
de las comunidades a dar su consen-
timiento previo. Aunque Renace ha 
negado cualquier actuación indebida, 
un organismo público español ha re-
velado que el proyecto ha provocado 

“cambios significativos en algunos 
tramos del río Cahabón… con efectos 
potenciales negativos sobre las comu-
nidades locales”.

En abril de 2021, ACS anunció la 
venta de la mayor parte de su división 
industrial a la empresa francesa Vin-
ci por casi 5,000 millones de dólares, 
pero manteniendo el 49 por ciento 
de las acciones de una nueva empre-
sa propiedad conjunta de ACS y Vinci. 
ACS y Cobra no han respondido a las 
solicitudes de comentarios de Amnis-
tía Internacional.  CONTINUARÁ...
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ASESINAN A 
JOVEN AFUERA 
DE SU CASA EN 
TEPEOJUMA

Un grupo de hombres armados 
a bordo de una camioneta, 
descendieron y abrieron fuego en 
contra “El Wuicho” para luego huir

Tepeojuma, Pue. Continúa la ola de in-
seguridad en Tepeojuma, la mañana de 
este lunes 29 de noviembre, fue asesina-
do a balazos Luis Gonzalo Ramos García 
de 24 años de edad, conocido como “El 
Wuicho”, en la comunidad de Xoyatla.

A través de diferentes reportes, infor-
maron que un grupo de hombres arma-
dos a bordo de una camioneta blanca, 
descendieron y abrieron fuego en contra 
“El Wuicho” para luego huir rápidamente.

“El Wuicho” quien de acuerdo a las 
primeras investigaciones se encontraba 
sentado a las afueras de su casa ubicada 
a unos pasos de la iglesia y de la coman-
dancia auxiliar, quedó sin vida sobre la vía 
pública.

Fueron peritos de la Fiscalía del Estado 
y del Servicio Médico Forense, quienes 
realizaron las diligencias del levantamien-

-
tro, donde un médico legista se encargó 
de practicarle la necropsia de ley.

 URIEL MENDOZA

CAYERON NARCOMENUDISTAS CON 50 
KILOS DE MARIHUANA EN LA MIXTECA, 
VENÍAN DE GUERRERO
Huehuetlán el Chico, Pue.  Agentes de la 
Policía Estatal detuvieron a dos hombres, 
originarios de Guerrero, presuntamente 
en posesión de 50 kilos de hierba seca 
con características de la marihuana.

Los policías estatales realizaban un 
recorrido de seguridad por la carre-
tera Huehuetlán el Chico-Santa María 
Cohetzala, cuando detectaron un vehículo 
Nissan Tsuru estacionado, con las luces 
apagadas y rótulos de taxi del estado de 

Guerrero, en el que estaban dos hombres.
Al hacer una revisión, los agentes en-

contraron 30 paquetes con un peso total 
de 50 kilos de hierba seca con apariencia 
de marihuana.

como Rubén J. y Jencen C., de 28 y 
21 años, ambos originarios de Olinalá, 
Guerrero, quienes quedaron a disposición 
de las autoridades ministeriales. 

                                       REDACCIÓN

Los dos detenidos circulaban en la carretera Huehuetlán el 
Chico-Santa María Cohetzala en un taxi de Guerrero

Encuentran flotando el 
cuerpo sin vida de un hombre 
en un río de Huaquechula

El cuerpo en avanzado 
estado de descomposición, 
permanece como 
desconocido número 329
   

Huaquechula, Pue. Durante el transcur-
so de la tarde de ayer lunes 29 de no-
viembre, fue localizado el cuerpo sin 

Huaquechula, ubicado entre las comuni-

dades Cuauhtémoc y la Sabana, del que 
se estima llevaba de dos a tres días en el 
cauce.

El cuerpo se encontró en descomposi-
ción y se estima que posiblemente haya 
caído al cauce y se haya ahogado, sin em-
bargo, es importante mencionar que nin-

por lo que no se descarta que el cuerpo 
haya sido arrastrado por la corriente.

que se trata de una persona de una es-

tatura de 1 metro 68 centímetros, edad 
aproximada de 25 a 30 años, cabello cor-
to lacio negro, barba y bigote en creci-
miento, nariz chata chica, boca grande y 
labios gruesos.

Finalmente, elementos de la Fiscalía 
Regional fueron los encargados de recu-

-
teatro de la ciudad de Atlixco, donde se le 
practicaría la necropsia de ley y determi-
nar las causas de su fallecimiento. 

                                  URIEL MENDOZA

Van tres jóvenes desaparecidos de Atlixco en un mes
En menos de un mes, suman ya tres jóvenes desaparecidos originarios de Atlixco

Atlixco, Pue. En menos de un 
mes, suman ya tres jóvenes des-
aparecidos originarios de Atlixco.

Los dos últimos son dos 
masculinos que fueron vistos la 
última vez el pasado 26 de no-
viembre, los jóvenes respon-
den a los nombres de Carlos 
Gachupín y David Gachupín.

Mediante las redes sociales 
ya ha comenzado a circular 
la hoja de búsqueda para dar 

con el paradero de los jóve-
nes.

Con estos serían ya tres 
los jóvenes desaparecidos 
en menos de un mes en el 
municipio, el primero es de 
la joven Ebony Ortiz quien 
desapareció el pasado 16 de 
noviembre y de quién hasta 
el momento no se tiene in-
formación sobre si paradero. 

 PAOLA AROCHE
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EN HUAUCHINANGO, ASESINAN A 
MUJER DURANTE ROBO A SU CASA

Huauchinango, Pue- La noche 
del domingo, en un asalto a 
una casa habitación, en la jun-
ta auxiliar de Venta Grande del 
municipio de Huauchinango, 
los ladrones asesinaron a la 
propietaria con arma blanca 
para robarse una camioneta.

Los hechos se registraron 
en la casa ubicada en la ca-
lle I. Zaragoza, No. 39, donde 
María de la Paz Martínez Lara 
de aproximadamente 79 años 
de edad, fue asesinada alrede-
dor de las 18:00 horas del do-
mingo, cuando sujetos llega-
ron a su domicilio e ingresaron 
para herirla en el cuello y en el 
cráneo para asaltarla.

Posteriormente, los su-
jetos se dieron a la fuga en 
una camioneta Renault tipo 
Duster color café al parecer 

propiedad de María de la Paz 
Martínez Lara.

Al lugar arribaron elemen-
tos de la Policía Municipal, 
quienes acordonaron la calle 
I. Zaragoza, quienes dieron 
aviso al personal de la Fiscalía 
General del Estado (FGE) de 
Puebla, para que llegar al lu-
gar horas más tarde y realizar 
las investigaciones correspon-
dientes, así como el levanta-
miento del cadáver de María 
de la Paz, quien fuera herma-

Martínez Lara, párroco de 
Xicotepec por varios años y 
Huauchinango.

Por último, trascendió que 
la camioneta que le fue robada 
a María de la Paz fue hallada 
en el municipio de Zacatlán.

 ADÁN GONZÁLEZ

Hallan osamenta cerca de planta 
tratadora de Santa Rita Tlahuapan

Hasta el momento se desconoce si los huesos pertenecen a un hombre o a 
una mujer, ya que solo se encontraron algunos restos

Santa Rita Tlahuapan, Pue- En las 
inmediaciones de la planta de tra-
tamiento de Santa Rita Tlahuapan 
fueron hallados restos humanos, 
por lo que se registró una intensa 
movilización de la Policía Municipal 
y personal de la Fiscalía General 
del Estado (FGE) de Puebla.

De acuerdo con las primeras 
declaraciones la osamenta fue 

ubicada en la parte baja del ca-
mino a la planta tratadora en la 
cabecera municipal, por lo que se 
solicitó la presencia de la Policía 
Municipal, que acordonó el sitio y 
dio aviso a la FGE.

Asimismo, se desconoce si los 
restos pertenecen a un hombre 
o a una mujer, pues se habla de 
que fueron solo algunos huesos 

los que se encontraron en el lugar, 
los cuales fueron retirados a bordo 
de la unidad del Servicio Médico 
Forense (Semefo).

Por último, la presencia de las 
autoridades alertó a quienes cru-
zaron por la zona, que se ubica 
sobre la carretera federal México-
Puebla, a la altura del Puente El 
Emperador.  CAROLINA GALINDO
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OMS aconseja no viajar a mayores 
de 60 años y personas vulnerables

LA ORGANIZACIÓN ADVIRTIÓ QUE LAS PROHIBICIONES 
GENERALES DE VIAJAR NO EVITARÁN LA PROPAGACIÓN 

DE LA NUEVA VARIANTE DEL COVID ÓMICRON.
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AFP
Las personas con riesgo de contraer 
el coronavirus, incluidas las mayores 
de 60 años, deben evitar viajar, re-
comendó el martes la Organización 
Mundial de la Salud, tras la aparición 
de la nueva variante Ómicron, consi-
derada preocupante.

“Se debe aconsejar a las personas 
que no tienen buena salud o que co-
rren el riesgo de desarrollar una for-
ma grave de la enfermedad Covid-19 
o de morir, incluidas las de 60 años o 
más o las que tienen comorbilidades 
(por ejemplo, cardiopatías, cáncer y 
diabetes), que pospongan el viaje”, 
señala la OMS en un documento téc-
nico.

Las prohibiciones generales de 
viajar no evitarán la propagación de 
la nueva variante ómicron del coro-
navirus, advirtió la OMS.

En sus recomendaciones, la 
Organización Mundial de la Salud se-
ñaló que, hasta el 28 de noviembre, 
“56 países habían aplicado medidas 
de viaje para intentar retrasar la im-
portación de la nueva variante”.

Sin embargo, la organización con 
sede en Ginebra, cuyas recomenda-
ciones no siempre son seguidas por 
sus 194 Estados miembros, advirtió 
que “las prohibiciones generales de 
viajar no impedirán la propagación 
internacional, y suponen una pesada 
carga para las vidas y los medios de 
subsistencia”.

Además estas medidas “pueden 
tener un impacto negativo en los 
esfuerzos sanitarios mundiales du-
rante una pandemia al desanimar a 
los países a informar y compartir los 
datos epidemiológicos y de secuen-
ciación”.

En sus recomendaciones la OMS 
dice que “se debe aconsejar a las 
personas que no tienen buena salud 
o que corren el riesgo de desarrollar 
una forma grave de la enfermedad 
Covid-19 o de morir, incluidas las de 
60 años o más o las que tienen co-
morbilidades (por ejemplo, cardio-
patías, cáncer y diabetes), que pos-
pongan el viaje”-.

En términos más generales, pide 
a todos los viajeros que “permanez-
can atentos”, se vacunen y sigan las 
normas de salud pública indepen-
dientemente de su estado de vacu-
nación, incluido el uso de mascari-
llas, la observancia de medidas de 
distanciamiento físico y la evitación 
de espacios concurridos y mal ven-
tilados.

regional de la OMS en África pidió 
“fronteras abiertas”, mientras que 
Sudáfrica solicitó el “levantamiento 
inmediato y urgente” de las restric-
ciones de viaje al país tras la detec-
ción de la nueva variante ómicron.




